

# EL INDEPENDIENTE,

PERIÓDICO SALMANTINO

DE POLÍTICA, LITERATURA, INTERESES MATERIALES Y ANUNCIOS.

AÑO 1.º

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

NÚM. 5.º

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Tres reales al mes y ocho al trimestre en Salamanca. Fuera, once reales trimestre, franco de porte.  
Se suscribe en Salamanca en la imprenta de Oliva, Rua, núm. 25, y en la Plaza Mayor, núm. 44.

Jueves 17 de Diciembre de 1868.

## PRECIO DE ANUNCIOS.

Gratis para los Sres. suscritores por trimestre, y precio convencional para los que no lo sean.  
La correspondencia del periódico se dirigirá á su Director, calle del Jesús, núm. 18.—No se devuelven los escritos.

## REFORMAS FINANCIERAS.

Entre las diversas causas que han provocado todas ó casi todas las revoluciones de que ha sido teatro la Europa, se cuenta como primordial el lamentable estado económico de los pueblos que las han realizado. Los problemas económicos van igualando y aun se van sobreponiendo á los políticos. El hombre observador vé, á través de la inquietud y de las conmociones populares, flotar cierto germen de tendencias peligrosas y aspiraciones irrealizables é injustas, esparcidas con especiosidad por algunos utopistas y pseudo-filósofos, y acogidas con la facilidad y tal vez con el entusiasmo de lo que á la pasión halaga, por hombres á quienes hacemos la justicia de creer, que tal vez no calculan ni saben las terribles consecuencias de sus funestas aspiraciones.

El INDEPENDIENTE examinará y desarrollará en lecciones populares esas peligrosas teorías de los que todo lo esperan de la política, y con el criterio imparcial y sereno de la verdad, procurará instruir al pueblo y evitar, en lo que pueda, que crueles desengaños tengan que suceder á las doradas ilusiones, que algunos que se dicen filántropos, logran imbuir en su juicio y su filosofía, si sencilla, sensata y profunda.

Pero al lado de esas pretensiones insensatas, que, en honor de la verdad, no alimentan sino pocos y estos de escasa aunque subversiva influencia, se levantan deseos unánimes y justos por parte de todos, de ver á nuestra querida España próspera y fecunda, floreciente y rica.

Ardientes adalides de tan santa causa, proclamaremos siempre, en artículos económicos, como el presente, útiles y radicales reformas, que creemos conducirán á este laudable objeto.

Si la revolución de Setiembre ha de matar la causa principal del malestar de España; si quiere, como dice, que esta Nación viva con honra, de modo que, renaciendo nuestro crédito, seamos respetados en el exterior, si el interior ha de ser objeto de las bendiciones de este gran pueblo y dejar en la historia un gratisimo recuerdo de su existencia, necesita á todo trance arreglar la Hacienda. Triste legado de Gobiernos dorrochadores é inmorales, la Hacienda española se encuentra en tal estado de postración, que á seguir así, la bancarrota, como ha dicho el Sr. Figuerola, sería en un término breve su fin, si desconsolador

y trágico, seguro é inevitable. En presencia de tan desesperado enfermo, el médico ó médicos que se encarguen de su curacion, aparte de estar dotados de una penetracion poco comun, necesitan revestirse de un valor y una energia extraordinarios. Aquí no bastan paliativos ni medidas transitorias; lo que se necesita, lo que urge, son medicinas eficaces y remedios heroicos.

Aumento de ingresos—Reduccion de gastos. He aquí el remedio eficazísimo, el principio salvador, principio único, conocido, casi vulgar, y que exige sin embargo, para ponerse en planta, un valor á toda prueba y una habilidad rara.

¡Aumento de ingresos! ¿Cómo podrá esto realizarse estando la Nacion tan estenuada y pobre, tan miserable y abatida? ¿Cómo? Apelando al gran secreto de Gladstone: la libertad. Quitad las trabas á la industria, reformad en sentido liberal los aranceles, de modo que muy luego la competencia extranjera, aliente y estimule y haga salir de su marasmo la industria y el comercio nacional. Abrid canales y vias de comunicacion, procurad á toda costa la introduccion de máquinas, y haced entrar en vias de progreso esa agricultura rutinaria que debia ser la primera del mundo. Estimulad el trabajo y la aplicacion en exposiciones nacionales, y sobre todo, cortad de raiz la empleomania, esa lepra que nos asesina.

Con estas medidas hábil y oportunamente aplicadas, medidas que nunca nos cansaremos de predicar, no lo dudeis, la Nacion se levantará muy luego de su letargo, el bienestar y la abundancia renacerán y nuevos y crecidos rendimientos sacarán al Tesoro público de su angustiada situacion.

Pero no basta fomentar la riqueza nacional, si esta se ha de malversar como hasta aquí; no basta aumentar los ingresos, es de todo punto indispensable reducir los gastos, hacer importantes y radicales economías, y para esto no apelar á la supresion solamente de algunos empleos mezquinos, que deje en la miseria á pobres familias; lo que se desea es descentralizar ampliamente la administracion, simplificarla, y entrar de lleno en la reduccion de las grandes cantidades del presupuesto.

Entablar, desde luego, un arreglo con la Santa Sede, y gestionar una disminucion notable en la enorme cifra de culto y clero.

Reducir, cuando las circunstancias se normalicen, el ejército activo, organizando su mayor parte en reservas para una eventualidad.

Suprimir, sino totalmente, cuando me-

nos la mayor parte de las cesantías y jubilaciones, sobre todo las mayores, y de las que el cesante ó jubilado no tenga absoluta necesidad para sostenerse, habiendo prestado verdaderos y dilatados servicios, y aun estas disminuirlas. El que quiera comer que trabaje. Hacer honoríficos los cargos de Gobernador, Consejero de Estado y otros. Confeccionar una ley de empleados por la que los cargos públicos, á escepcion de los principales y elevados, se confieran por oposicion ó en concurso de personas aptas, prescindiendo de sus opiniones políticas, de modo que la inamovilidad mas absoluta ponga fin á nuestra fatal empleomania, á nuestras desmedidas ambiciones, causa principal de nuestra infelicidad. En una palabra, lo que urge es entrar con paso firme y corazon sereno en el camino de las verdaderas reformas.

El Ministro de Hacienda, en quien reconocemos los mejores deseos y mucha ilustracion, nos ha dado un gran placer al nombrar, bajo su presidencia, una comision compuesta de personas competentes y distinguidos economistas, comision que ha de confeccionar los presupuestos y plantear las grandes reformas que el pais necesita.

De todos modos, como quiera que esas reformas y sobre todo sus resultados no se puedan tocar inmediatamente, sino que irán dejando ver, de una manera progresiva su influencia benéfica, es preciso, es absolutamente necesario que entre tanto, y para que el Estado pueda hacer frente á sus compromisos, se cubra y realice el empréstito voluntario de los dos mil millones de reales.

Hoy que tanto se declama el patriotismo, hoy es cuando hace falta un verdadero sacrificio por parte de todos los buenos españoles. Contribuyamos todos, segun nuestra posicion, á la grande obra de nuestro prestigio nacional: con él habremos salvado al pais y asegurado las conquistas de la Revolucion, y la patria y el mundo nos bendecirán por haber obrado como buenos.

JUAN GARCIA NIETO.

## UNA MIRADA Á CASTILLA.

Preocupados los ánimos con la sola idea de la política y absorta nuestra atencion en admirar las libertades que en tan poco tiempo hemos conquistado y considerar los trascendentales resultados de la revolucion, nos hemos olvidado todos los españoles de una cuestion de no menor trascendencia y menos digna de nuestra consideracion.

Mientras el ciudadano y el hombre político, en el ocio de la capital ó de otro recinto algun tanto popular, se embarga todo en el afán de ser monárquico ó republicano; isabelino ó carlista; el desventurado labrador, que, como muchas veces se ha dicho, viene á ser la nacion entera, se desvive viendo escondida en el seno de la tierra su riqueza, pendiente de las nubes, y de las rafagas propicias ó adversas que asoman en el horizonte.

Y si es siempre causa de su continuo temor ver el fruto de sus afanes y sudores espuesto al rigor de la sequia, del hielo y del granizo, ¿cuánto mas debe serlo hoy, que despues de haber visto desaparecer la mayor parte de la riqueza por efecto de una tenaz sequia, acaba no obstante de depositar en la tierra misma que le negó sus frutos, los últimos productos de sus desvelos, desprendiéndose para ello de lo mas preciso para satisfacer sus mas perentorias necesidades, y privándose quizá del pan necesario para el sustento de su familia, el cual no ha dudado en arrojar á la tierra con el fin de remunerarse?

Hé aquí el estado en que se encuentran los labradores de las cuatro provincias castellanas que han tenido la desgracia de perder hasta los frutos que en el año anterior depositaron en su fértil suelo.

Esta cuestion que no ha mucho llamaba la atencion de la nacion entera y cuyos desastrosos efectos todos temíamos, ha sido poco menos que olvidada: hace seis meses solo suponíamos que traeria resultados funestos, y sin embargo todos nos interesábamos por el bien de estas provincias: hoy que palpamos estos resultados los miramos con indiferencia: entonces nos condolíamos de los desgraciados campesinos y tratamos de socorrerlos: ahora engolfado de lleno en la política, y entretenidos con manifestaciones monárquicas y republicanas, nos olvidamos que las provincias de Valladolid, Leon, Zamora y Palencia se encuentran muy necesitadas porque les ha faltado una cosecha.

Cuando el mal amenazaba trató de evitarse socorriendo á estas provincias con granos para sembrar: si esto se hubiera hecho, su situacion actual no seria tan precaria; mas ya que no se hizo, no nos mostremos indiferentes á la desgracia que nos rodea: no debe olvidar el Gobierno provisional que dichas provincias no tienen hoy medios de subsistencia, porque los labradores han tenido que hacer los mayores esfuerzos para no abandonar su propiedad, y que muchos de ellos han hecho el sacrificio de arrojar á la tierra hasta el último grano de sus troges, quedando por consiguiente sin lo mas preciso para el sustento de su familia, confiados en el prometido socorro del Gobierno, tengan estos presente que las autoridades de las respectivas localidades, están haciendo esfuerzos inmensos para dar trabajo á los braceros y socorrer el crecido número de pobres, y con todo esto, no pudiendo subvenir su celo á todas las necesidades, emigran continuamente de cada pueblo familias enteras y honrados trabajadores, que antes que valerse de la fuerza para trabajo ó pan, como se ha hecho en otras provincias, prefieren mendigar la caridad pública. Tenga presente el Gobierno provisional el gran ejemplo de honradez que con su resignacion están dando las nobles provincias castellanas, donde apesar de ser hoy el centro de la indigencia, no se cuenta ningun escoso cometido por las clases menesterosas.

Bien comprendemos que en la actualidad el Gobierno no puede socorrer ni evitar calamidad tan grande, y que lejos de socorrerlas tiene que ser gravoso á esas mismas provincias; porque en este año mismo tendrá que valerse de toda su actividad para seguir constante y acertadamente su carrera. Por de contado tiene que acudir á las cargas indispensables y urgentísimas del Estado, y para esto no cabe duda que son imprescindibles las contribuciones y que estas han de recaer necesariamente sobre los tristes labradores; pero no desconocemos que el gobierno tiene mil medios, que, puestos en práctica, lograrían, sino cortar de repente el mal, siquiera evitarlo para lo sucesivo.

La calamidad de Castilla no es sola la que hoy palpamos, las pérdidas experimentadas no se remunerar en un solo año: aun suponiendo que tengan abundantes cosechas necesitan trascurir algunos años para resarcir el mal que uno solo ha causado.

No pretendemos, pues, que el Gobierno haga re-

pentinamente desaparecer la triste situacion en que hoy se encuentran estas provincias: lo único que deseamos es que emplee medios preventivos para que esta no se prolongue demasiado.

Para ello nos atrevemos á indicar un medio que no le es desconocido: el sistema de *Pósitos* iniciado por Ensenada, y que llevado acabo por Campomanes, dió tan benéficos resultados para los labradores.

Créense esos *pósitos* en las principales ciudades y aun en los pueblos subalternos, donde pueda acudir el labrador desgraciado seguro que le franqueará su correspondiente socorro mediante un exiguo interés, y de este modo se evitará el mal que amenaza en los años venideros.

De este modo se conseguirá, que si en el presente año ha quedado valdío una tercera parte del terreno, quede solo una cuarta en el venidero y nada en el que le siga, y que quede servido el menesteroso, pagando una moderada retribucion, y el público gananciera un refuerzo de fondos, que, trascurridos algunos años, podrá componer un caudal de consideracion, y, si sobreviene una calamidad como la presente, podrán los mismos pueblos arrostrar la urgencia; de este modo, en fin, evitaremos que los desventurados labradores en sus continuos apuros se vean en la imprescindible necesidad de acudir á los insaciables logreros que cual hambrientas sanguijuelas insensiblemente los desangran.

Se tropezará indudablemente con sumas dificultades al principio; pero ¿qué no vence el ahinco ilustrado del ardiente patriotismo? La cuestion es de la mayor importancia para la clase, que se puede llamar única, de la sociedad: la obra que iniciamos no es tampoco del momento: no satisface las necesidades presentes, solo sirve para evitar que otras sobrevengan, y para ello hay que acudir con tiempo, porque sino se llegará tarde.

Por lo que al presente hace no desmayen las autoridades de las respectivas localidades en su empresa, hagan los mayores esfuerzos para proporcionar trabajo á las clases obreras: no vacilen tan poco las autoridades de las demas provincias en admitir á las obras de sus localidades á los pobres y honrados castellanos, y finalmente, estíendan mas y mas su caridad los particulares á los desgraciados campesinos, que andan dispersos por todas las provincias de España.

BALDOMERO GULLON LOPEZ.

## NOTICIAS GENERALES.

El partido republicano de la *heróica* ciudad de Béjar, de acuerdo con el de otros pueblos de esta provincia, piensa apoyar, en las próximas elecciones, la candidatura siguiente:

D. Francisco Pi Margall, D. Roque Bárcia, don Amable Escalante, D. José Higinio Arriaga y don Tomás Roldan.

Segun nos escriben de Pamplona, son completamente falsos los rumores de que en Navarra se trabaja activamente en favor del Carlismo y que esté á punto de estallar una guerra civil. Allí se disfruta de una paz Octaviana, y por ahora no hay temor de que se altere el orden y la tranquilidad que reina en toda la provincia de Pamplona.

En la necesidad de mejorar realmente la situacion de los pueblos y librarlos de las sugerencias de los partidos políticos, ó mejor dicho, de las de personas que, con diferentes nombres, influyen en todas las situaciones, ¿no podria adoptarse un sistema de administracion mas económico que el actual, y que al mismo tiempo, en el orden político, fuese reflejo de los municipios?

Esperamos que alguno de nuestros colegas se ocupe de esta cuestion.

Nuestros lectores tienen ya noticia de la rendicion de Cádiz.

Damos la mas cumplida enhorabuena al Gobierno provisional, á un tiempo enérgico y clemente, por el feliz éxito de este enojoso incidente que en mal hora vino á empañar el brillo de nuestra gloriosa revolucion.

El Duque de Montpensier se encuentra ya en Portugal, de regreso de su expedicion á Andalucía. Se cree publicará un manifiesto esplicando su conducta.

Ha llegado á Madrid M. Jhoston, rico capitalista inglés. Parece que hará importantes proposiciones al Sr. Ministro de Hacienda.

Los despachos de Cádiz anuncian que seguia reinando en aquella Capital la tranquilidad mas completa. Lo mismo dice el telégrafo de los demás puntos de la Peninsula.

Dice *El Imparcial*:

«Como habíamos anunciado, en el tren-correo de anoche salieron para la Isla de Cuba, el Capitan General nombrado, Sr. Dulce, en cuya compañía iban su señora y niñas, y los Sres. Escosura, Estrella, Diaz, Ruiz Pastor, y algunos otros. Entre las muchísimas personas que bajaron á despedirlos, vimos á Escosura (D. Patricio), Ulloa, Ustariz, Pinedo, Santos Alvarez, Viedma, Terreros, Lopez Roberts y Acuña; gran número de jefes militares y varios periodistas de la *Epoca*, la *Política*, *Diario Español*, la *Iberia*, y algunos mas de otros diarios.

El Maestre-escuela de la Catedral de Plasencia ha dirigido á los electores de aquella circunscripcion una alocucion, en la cual, examinando los derechos concedidos ó proclamados por la revolucion, combate con energia la libertad de cultos como contraria á las creencias del pueblo español, á su historia, á la razon y á la filosofía.

Segun noticias es un documento notable en su género.

Hay hombres que se dicen republicanos, y sin embargo, tratan de practicar principios radicalmente opuestos á las ideas que creen profesar. En muchas partes tienen la creencia de que sus doctrinas tienden á anular las ventas de bienes de Estado; y por mas que se les hace ver lo absurdo de tal creencia, no es posible disuadirlos de ella.

Ahora preguntamos nosotros: ¿qué porvenir podia prometerse la Republica en un país donde cuenta como corifeos á individuos tan ilustrados?

El hundimiento y la ruina.

Segun el *Faro de Marsella*, parece ser que algunos capitalistas se han acercado á D. Carlos de Borbon, ofreciéndole recursos, para poder escalar el trono de sus antepasados.

De seguro que esos capitalistas no son españoles, pues de otro modo, no dieran armas á los enemigos de la libertad para que convirtieran el suelo de su patria en un lago de sangre.

El Sr. Ministro de la Gobernacion ha transmitido á todos los Gobernadores de provincia el siguiente telégrama:

«El Suplemento al periódico la *Igualdad*, atribuye la sublevacion de Cádiz á órden arbitrario para el desarme de la fuerza ciudadana. Es completamente falso. Procure V. S. evitar que se pague; y sino lo logra, haga que se desmienta en la prensa y por todos los medios.»

Tomamos de nuestro apreciable colega *El Puen de Alcolea*, los siguientes datos:

El reinado de Doña Isabel de Borbon está lleno de prodigalidades.

Hizo 519 Ministros, ó lo que es lo mismo, a razon de un Ministro por cada 24 dias.

Nombró 794 Senadores, ó lo que es lo mismo, Senador por cada 16 dias.

Elevó 1.385 Brigadieres, ó lo que es lo mismo un Brigadier por cada 9 dias.

Concedió 2.595 grandes cruces, ó lo que es lo mismo, una gran cruz por cada cinco dias.

Creó 291 títulos del Reino, ó lo que es lo mismo un título por cada 45 dias.

Regaló 64 grandezas de España, ó lo que es lo mismo, una en cada semestre.

Resultan, pues, 5.644 demasias, ó lo que es

mismo, un despilfarro honorífico de dos en dos días.»

No lo extrañamos.

¿Cómo sino tener contenta á toda esa falange de potentados que la han sostenido sobre un trono vacilante tantos años?...

¡Cuando decimos que Doña Isabel supo algunas veces lo que se hizo!...

## CRÓNICA LOCAL Y PROVINCIAL.

Sentimos no poder insertar en el número de hoy, la exposicion que los alumnos de esta Universidad elevan al Sr. Ministro de Fomento en demanda de la supresion del jurado. En el siguiente la insertaremos íntegra.

Hemos recibido tres candidaturas impresas, referentes á la constitucion del nuevo Ayuntamiento, en las que se recomiendan á los electores los candidatos siguientes:

### PRIMER DISTRITO.

D. Fernando Izcar, D. Tiburcio Arracó Tomás, don José Martín Blanco, D. Juan del Rey, D. José Martín Benito, D. Manuel Bartolomé, D. Sergio Herrero Rodríguez.

### SEGUNDO DISTRITO.

D. Eduardo Béjar, D. Guillermo Hernandez, don Mariano Cáceres, D. Ignacio Hortal, D. Sebastian Cerezo, D. Juan Gonzalez Briebe, D. Timoteo Santa Maria y D. Miguel Iglesias.

### TERCER DISTRITO.

D. Rafael Lezaeta, D. Manuel Gonzalez Hernandez, D. Vicente Maculet, D. Juan Manuel Alvarez, don Waldo Mirat, D. Antonio Franco Fraile y D. Cayetano Fabrés.

Corresponden al primer distrito las parroquias de S. Martín, S. Julian, S. Justo, S. Adrian, Sancti-Spiritus, Sta. Eulalia, S. Roman y S. Cristóbal, y el sitio destinado para la votacion es la Sala Consistorial.

Corresponden al segundo distrito las parroquias de S. Mateo, S. Boal, S. Marcos Sta. Magdalena, Santo Tomás, Sta. Maria, S. Benito, S. Blas y S. Juan; y el sitio designado para la votacion es la Escuela de N. y B. Artes de S. Eloy.

Corresponden al tercer distrito las parroquias de S. Isidoro y S. Pelayo, S. Bartolomé, S. Millan, Catedral, Santiago, Santísima Trinidad, S. Pablo y Santo Tomás; y el sitio designado para la votacion es el del número 3.º de la Universidad Literaria.

YA PARECIÓ AQUELLO. Según hemos oido el otro día se encontró un pasquin en la calle de Zamora en el que se decía que el CURA PERDIDO le hallarian enterado cerca del Camposanto y que pronto volveria á suceder otro tanto á algun otro eclesiástico.

No dudamos que la autoridad seguirá la pista á los autores de tal atentado y evitarán que actos de esta índole se repitan y atemoricen á los honrrados habitantes de esta ciudad.

CIUDAD-RODRIGO 15.—Circulan varias candidaturas para las elecciones municipales, que tendrán lugar el 18 del corriente.

En una reunion bastante numerosa que se verificó en el local de la sociedad de artesanos con la idea de proponer una candidatura que fuera aceptable á los electores de este distrito municipal, hubo serias discusiones y conatos de alboroto, promovidos por los que no se hallaban con alguno de los dignos individuos que en ella figuraban. Temimos salir mal parados de la indicada reunion, pero afortunadamente á las escitaciones y reiteradas súplicas del presidente logró calmarse la general agitacion, saliendo de allí sin poderse llegar á un perfecto acuerdo.

Tenemos nna satisfacion en consignar que el señor D. Ramon San Martín, Teniente Coronel de Estado Mayor, retirado en esta Ciudad, ha solicitado del Sr. Ministro de la Gobernacion, esta Administracion de Correos obligándose á desempeñarla sin subvencion alguna. Si el Sr. Director de Correos atendiera á tan justa pretension, y la conducta del Sr. San Martín tuviera mucho imitadores, algunas economías resultarían sin perjudicar el servicio.

A nuestro simpático y querido paisano D. Tomás Roldan le enviamos nuestra sincera felicitacion por su nombramiento para Profesor de la Facultad de Letras en esa Universidad, que con su acreditado celo, alta ilustracion y esmerada prudencia sabrá desempeñar bien y cumplidamente, y captarse las simpatías de Profesores y alumnos.

Vivamente sentimos la separacion de una persona tan querida, pero abrigamos la conviccion que tanto en ese puesto como en cualquiera otro que dignamente ocupe, no olvidará á sus paisanos, que continuamente demuestran su cariño, al que en los momentos del peligro se puso al frente del pueblo y le dominó con su palabra, al que mandó orar por las víctimas de la libertad, al Presidente de su Junta revolucionaria.

En la Gaceta del 8 del corriente vemos con gran placer el nombramiento de Administrador deposita-

rio de este Partido, á favor del consecuente demócrata D. Marcos Romero, hijo de esta Ciudad, y bastante perseguido en la dominacion anterior por defender los principios liberales.

A. C. V.

La Diputacion provincial, el Ayuntamiento y la Sociedad obrera de Salamanca, ofrecieron su mas decidido apoyo al Gobierno provisional durante la insurreccion de Cádiz.

Con el mismo patriotismo han obrado el Ayuntamiento y Milicia ciudadana de Béjar, Ciudad-Rodrigo y otros pueblos importantes de esta provincia.

La cuestion del jurado para exámenes y grados, vá tomando cuerpo. Los estudiantes en su mayor parte están disgustados. Varios de los Señores nombrados para componer dicho tribunal, se han apresurado á hacer dimision de su cargo. Reconocemos en el Sr. Rector la mejor buena fé, pero creemos que ha sido mal aconsejado, al proceder á dicha institucion y al no escuchar las súplicas de la inmensa mayoría estudiantil.

La poblacion, y sobre todo el digno profesorado de esta Escuela, también lo ha visto con disgusto.

Llamamos la atencion del dignísimo Sr. Director de Instruccion pública sobre este asunto, que puede traer graves perjuicios á esta Universidad, de la cual ha sido eminente profesor.

Acabamos de ver una alocucion ó carta, dirigida á los electores de la provincia de Salamanca, por los Señores D. Alvaro Gil Sanz, D. Santiago Diego Madrazo y D. Tomás Rodriguez Pinilla, candidatos á la diputacion á Cortes por esta provincia.

Es un documento digno de las personas que lo suscriben.

## COMUNICADO.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy Sr. mio y amigo: por segunda vez, y con harto sentimiento mio, tengo necesidad de acudir á la benevolencia de V. para suplicarle que se sirva declarar al público en mi nombre, y en el periódico que tan dignamente dirige, que es, absolutamente falso cuanto afirma el Adelante en su número 679, acerca de mi persona.

Mi adhesion á la Junta Revolucionaria de Salamanca, que hice por escrito, y que debe constar en las oficinas del Gobierno civil de esta Provincia, no fué en el concepto de liberal radical, sino como liberal progresista.

Por este nuevo favor le anticipa á V. las gracias su afectísimo y S. S. Q. S. M. B.

Manuel B. Tarrasa.

Pálido y demudado, contemplando aquella escena de hidalguía, estaba un caballero de unos treinta años, ricamente vestido, que al terminar el corto diálogo de aquella presentacion, volvió bruscamente la espalda y desapareció tras unas cortinas, crispados los puños y rojos los ojos de coraje.

Era el príncipe Miguel, hijo primogénito del emperador Andrónico.

Mas ¿qué era lo que habia despertado su mal humor?...

¿Por qué aquella desesperacion en tan crítico instante?...

Era fama que amaba con delirio á su prima la princesa Maria, aunque nunca fué correspondido, y por consecuencia este desposorio venia á robarle la postrera esperanza que alimentaba en su pecho.

Tres personas fueron las únicas que no se apercibieron de este incidente.

Roger deslumbrado por la hermosura de su futura esposa y las promesas del emperador.

Este, puesta toda su atencion en cumplir las mas minuciosas reglas de la etiqueta.

Y Maria estremecida de placer ante la bizarra presencia del valiente capitán.

De allí á cuatro días los desposorios de Roger de Flor llamaban la atencion de todo el mundo, tanto ciudadanos como extranjeros.

Apadrinados por el emperador, se habia desplegado una magnificencia régia, ni mas ni menos que si hubiera sido el mismo Andrónico el desposado.

Justas, cañas, festines, todo competia en lujo y esplendor.

Solamente una persona parecia indiferente á tales muestras de regocijo.

Esta persona era el príncipe Miguel.

Trasportados á ella sus habitantes de la belicosa Roma, donde no se conocian mas goces que los que proporcionaba la guerra, no pudieron resistir á la poderosa influencia de la atmósfera embriagadora impregnada de perfumes que se respiraba bajo los dorados artesones de la restaurada Bizancio.

Aquellas delicias importadas de los indolentes pueblos del Asia, desconocidas para ellos, verificaron en su modo de ser una metamorfosis completa.

Olvidadas sus antiguas costumbres, se abandonaron en brazos de los placeres que por doquiera les brindaban sus dulces emociones: sus cuerpos languidecian en el lecho de la voluptuosidad, á medida que en sus almas se extinguía el amor patrio que los alimentara.

Con tantos y tan continuados goces sus fuerzas disminuian, sus espíritus degeneraban, y en todos sentidos se hacian indignos, no solamente de apellidarse ciudadanos romanos, sino de pertenecer al sexo masculino.

Su aspecto exterior era deslumbrante: nada mas hermoso, nada mas uniforme, nada mas magnífico; pero nada también mas pusilánime, nada mas afeminado, nada mas impotente. En los festines siempre los primeros; los últimos en el combate.

Y en aquel letargo delicioso, señoliento, embriagador, permanecieron hasta que los pomos de los alfanges turcos llamaron á sus puertas.

Entonces despertaron asustados, despavorizados, buscando un asilo en el renombre de su pasado, contra aquella falange de advenedizos, cuya fama habia corrido ya por todos los ámbitos del mundo conocido... Mas ¡ay! cual no seria su desconsuelo al ver que sus débiles cuerpos no podían sostener las pesadas armaduras de hierro, ni sus manos delicadas blandir las formidables lanzas de batalla.

SECCION AMENA.

A TI.

Niña enloquecedora, flor bella y pura que das a la pradera gala y fresca, oye mi canto y sabrás el origen de mi quebranto.

Esclavo de tus gracias en las cadenas, al compas de mi lira lloro mis penas.

¡Ay! quiera el cielo que en tu amor halle alivio mi triste duelo.

El es la dulce esencia del alma mía; él es quien me enloquece, quien me estasia, y hora tras hora sustenta la esperanza que en mi alma mora.

Y tú que eres tan linda como eres buena; tú a quien causa contento la diela agena, al ver que muero ¿me negarás la calma que de ti espero?...

Huri de mis amores, tu amparo invoco. Si tirana no quieres volverme loco, dame, ángel mio, dame el dulce consuelo del bien que ansio!

D. HURTADO.

LETRILLA.

COMUNICADO

Pretender que doña Rita Pierda la maña maldita.

De acariciar con exceso A americana perrita,

Que en gratitud la da un beso: Es cuestion voto al infierno!

Que no resuelve el gobierno.

Querer que un pulido mozo, A quien aun no apunta el bozo,

Deje su pedanteria Y la necia altaneria

Que le hace hablar sin rebozo: Es cuestion voto al infierno!

Que no resuelve el gobierno.

Querer que un rico peral En su fruto dé manzanas,

Que dé brevas un nogal, Clavelinas un rosal

Y un cinamomo avellanás: Es cuestion voto al infierno!

Que no resuelve el gobierno.

Querer que un politicon, Que sus mostachos estira,

Deje de ser un gorrón. Aborreciendo el turrón,

El engaño y la mentira: Es cuestion voto al infierno!

Que no resuelve el gobierno.

Querer que la reaccion Deje de meter la pata

Con la mas sana intencion, Sin que diga la nacion

¡Ojo! al Cristo... que es de plata! Es cuestion voto al infierno!

Que no resuelve el gobierno.

Querer, se distinga España Con hechos esclarecidos,

Mientras con astuta maña Reinan solo la patraña,

La ambicion y los partidos: Es cuestion voto al infierno!

Que no resuelve el gobierno.

GACETILLAS.

Cuando Isabelita supo las ocurrencias de Cádiz, dibujando en sus sonrosados labios una graciosa sonrisa, llena de júbilo exclamó: mio, mio...

—¿Mahas llamaoooo? contestó Marfori, haciéndola un halago. —Zape, zape, dijo España, venciendo a los insurrectos.

—Me podrá V. decir donde vive D. Patriotismo? —Osnen hombre, V. está loco. —Se quiere V. burlar? —Qué burlas, ni que ocho cuartos. D. Patriotismo yace en la mansion de los que fueron.

—Caballero, para broma basta: creo, que estoy

en España, y en España, siendo la madre de esclavos patriotas, debe vivir....

—D. Patriotera. ¿Está V?

Subiendo una escalera, Se rompió Bravo el bravo la mollera.

Esto indica, a mil ver, El terrible peligro de ascender.

CRONICA LOCAL Y PROVINCIAL.

Por bajar de rondon, Se rompió Isabelita el esternon.

Indicar quiere esto Que es malo descender de un alto puesto.

Si nuestros abuelos levantaran la cabeza, al ver a Salamanca, a la celebre Salamanca hecha un paraíso por sus bellos jardines, sus cristalinas fuentes y sus benéficas áuras de pebete, de seguro exclamarían estupefactos: ¡Canario! ¡Cuanto adelanto, cuánta cultura, cuánta civilización!

—Hombre, ¿me querrá V. decir por qué llegan ahora los correos tan tarde?

—Chico, yo no sé, pero debe ser porque hay libertad.

—¿Y por qué hay muchos que se hacen los suecos cuando se les habla de pagar las contribuciones?

—Por la misma razon. —¿Y por qué aparecen tantos garitos, en donde perdidos y truhanes pierden miserablemente los pocos cuartos que tienen?

—Por lo mismísimo. Resumen.—A la sombra de la libertad muchos se entregan al libertinaje. Si yo fuera Gobierno, daría, con una mano la libertad y con la otra...

mucho palo.

Carlos el terço parece se dedica mucho a la caza. Carlitos, cazar aves es lo que debes, pues el trono de España tu, Carlitos, bien sabes, cazar no puedes.

SALAMANCA: ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DE OLIVA, RUA, 25.

Entonces tocaron los funestos resultados de aquella vida muéllé, pasada entre el rumor de los festines y el amor de sus queridas: entonces conocieron la prodigiosa altura de que habian descendido por escalas de perlas y de flores; pero ¡ya era tarde!

¿Qué hacer, pues, en tan critica situacion?... ¿Qué partido tomar para atajar el furor de los irruptores?

El único que restaba, esto es, implorar socorro de las demas naciones de Europa, como el mendigo pide un pedazo de pan de puerta en puerta.

¿Cuál de ellas era la mas potente para acometer una empresa tan árdua?

El reino de Aragon y Cataluña, engrandecido con las conquistas del rey D. Jaime I y conservado por sus sucesores D. Pedro I y D. Jaime II que a la sazón reinaba, era uno de los Estados mas poderosos de aquella época.

Acabada recientemente la guerra de Italia, las tropas catalanas y aragonesas, inquietas y revoltosas de suyo, no teniendo donde dar expansion a sus instintos belicosos, se habian convertido en bandadas de corsarios, manteniéndose del robo y la pirateria.

En estas tropas aguerridas fué donde los griegos pensaron encontrar el puerto de su salvacion; ningunas mas apropiadas para sus fines.

En su consecuencia el emperador Andrónico llamó en su auxilio a Roger de Flor, a ese valiente capitan protagonista de tantas leyendas catalanas, héroe cuyo nombre vivirá eternamente en las páginas de la historia.

Acudió solícito el famoso caballero a la llamada de tan escelsa persona, recogiendo a su paso aquella plaga de piratas que infestaban el Mediterráneo, la cual lo siguió

gozosa con la esperanza del abundante botin que ante sus ojos aparecia.

Finalmente, un dia sereno y apacible en que el sol multiplicaba sus rayos al tocar en las cúpulas de los templos constantinopolitanos, a presencia de un concurso inmensd que llenaba las orillas del Bósforo, desembarcó Roger de Flor seguido de cuatro mil veteranos de a pie y sobrá unos mil y quinientos caballos.

La multitud lo aclamó con frenesí, saliendo el mismo Emperador en persona a recibir al renombrado huesped que llegaba a las puertas de su casa con toda la pompa y magestad que era peculiar a los emperadores de Oriente.

Después de llenar los requisitos que la etiqueta diplomática imponia, Andrónico hizo montar a caballo a Roger de Flor, quien tuvo la honra de entrar en Constantinopla al lado del emperador, entre los vitores de la multitud que llenaba la carrera.

Llegado que hubieron a palacio, el emperador a presencia de toda la córté, tomó de la mano a la princesa Maria, linda jóven de veinte años, hija del príncipe de los Búlgaros y de una hermana de Andrónico, quien la presentó a Roger diciendole:

—He aqui la esposa que os destino... Y haced reparo que la sangre que la alimenta es hermana de la sangre que corre por las venas del emperador Andrónico. Sé que sois noble, sé que sois valiente, y como a noble y como a valiente os entrego la joya que mas estimo.

—Señor, contestó Roger de Flor con voz sonora y magestuosa, haré todo lo posible por no desmereerla.

Un murmullo informe se levantó de entre los cortesanos que volvieron la vista hácia la derecha del emperador.